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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MEDIOS DE IMPUGNACIÓN 
 
OPINIÓN | LOS IMPUGNADORES (SEGUNDA PARTE) 
Por Editorial Plaza Independencia 
Los excandidatos Morenistas Juan Alvarado y Santiago Nieto, se encuentran inevitablemente en estado de 
frustración; luego de que el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), decidió tomarse en serio su 
papel, a fin de analizar la solicitud de nulidad a la elección de la Presidencia Municipal de San Juan del Río. Hasta 
donde nos han informado, Los Impugnadores están jurídicamente “atados de manos” para llevar sus alegatos a 
la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en la ciudad de Toluca. Hasta 
ahora esa aduana obligatoria, en la estrategia de los Morenistas, sigue siendo un objetivo no alcanzado.  Sin 
embargo, lo cierto es que una vez que se cumpla con la ley de agotar la instancia local, serán la totalidad de los 
consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) los primeros en resentir, los estertores de 
la solicitud de nulidad preparada personalmente por el excandidato a Senador, Santiago Nieto. Dichos 
personajes, estarán en el ojo de huracán, quizás no por mucho tiempo; pero lo estarán. Así nos lo aseguran 
algunos asesores del equipo jurídico impugnador, quienes además nos adelantan que directa o indirectamente -
todas y todos- los funcionarios electorales del IEEQ, tienen un nivel de responsabilidad, dentro de la solicitud 
de nulidad. De saque, la crema y nata del IEEQ enfrentará, de manera simultánea, denuncias explícitas por 
omisión. En particular los consejeros del Distrito 11 -y muy en particular- la que enfrentará Misael Posada, 
presidente de dicho Consejo Distrital, donde al interior presuntamente se habría gestado un grave delito 
electoral. Toda esta tragicomedia queretana amenaza con ser develada, a partir del próximo mes de agosto. 
 
https://plazaindependencia.com.mx/los-impugnadores-segunda-parte/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
CHEPE RETOMARÁ PROGRAMAS QUE IMPLEMENTÓ KURI 
Josué Chepe Guerrero, alcalde electo de Corregidora, anunció que recuperará programas que implementó el 
gobernador Mauricio Kuri, cuando fue presidente municipal de esa demarcación, como lo es la beca de 
inscripción de estudiantes de la UAQ. Durante esa administración, recordó, él también fue presidente municipal 
interino cuando Kuri González dejó el cargo en 2021 para buscar ser senador gobernador de Querétaro, por lo 
que consideró que conoce los proyectos que funcionaron en esa época. (EUQ 3) 
 
PRI 
 
PRI MANTENDRÁ LA CERCANÍA: NIETO 
Una vez culminada la temporada electoral, quienes forman parte del Comité Municipal del PRI en San Juan del 
Río visitarán las diferentes zonas de la demarcación para mantener una cercanía con la gente y fortalecer la 
estructura partidista del instituto, afirmó la dirigente local del partido tricolor, Carmen del Rosario Nieto. 
(ESSJR 7) 
 
DIRIGENCIA ESTATAL DEL PRI SE RENOVARÁ EN 2025 
La dirigencia estatal del PRI se renovará hasta finales de 2025, destacó Abigail Arredondo, presidenta del 
Comité Ejecutivo Estatal, quien señaló que su objetivo es concluir la gestión, pese a que asumirá la diputación 
federal en los próximos días. Explicó que la intención es realizar de manera paralela las funciones de dirigente 
estatal y diputada federal, ya que no existe limitante en los estatutos para permanecer en ambas funciones. (P 
4) 
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MORENA 
 
NO HAY PRISA POR DEFINIR LA COORDINACIÓN DE MORENA 
El partido Morena en Querétaro no tiene fecha definida para elegir a quien coordinará el grupo legislativo en el 
estado; sin embargo, para ese cargo ya levantó la mano Sinuhé Piedragil, ante la virtual presidenta electa de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo. (AD 12) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CRECE COLCHÓN FINANCIERO. 

Para libre disposición 30.4 mil millones de pesos en primer trimestre, revela un informe del CEFP.  
 
N: CUELGAPP RESPONDE 
Suman mil 600 llamadas de extorsión o fraude bloqueadas. 
 
AD QRO: VA MINISTRA CONTRA CARRERA JUDICIAL 
Durante el Foro para la Reforma Judicial en Querétaro, Lenia Batres aseguró que el método actual para elegir 
jueces no ha logrado su objetivo. 
 
EUQ: OCUPA LA ENTIDAD EL PRIMER LUGAR EN ACUERDOS LABORALES  
Querétaro registró una tasa de 79.2 convenios por cada mil personas ocupadas, informa el INEGI; en segundo y 
tercer sitio están Sonora y Coahuila. 
 
CQRO: ARGENTINA BICAMPEÓN DE LA COPA AMÉRICA 
Con su triunfo, la albiceleste lidera en solitario el palmarés de los campeones y deja atrás a Uruguay, que 
acumula 15 títulos 
 
PA: PREVÉ KURI TRAER MÁS INVERSIONES 
Va a Londres por 4 o 5 prospectos aeroespaciales. 
 
P: URGEN POR ACCESO A LA JUSTICIA 
Para la presidenta del Poder Judicial de Querétaro, Mariela Ponce, el voto popular para jueces no garantizará el 
acceso integral a la justicia. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PREVÉ KURI TRAER MÁS INVERSIONES 
A punto de viajar al AirShow de Londres y “cerrar cuatro o cinco nuevos prospectos de la industria 
aeroespacial”, promovidos hace un año en la feria de París, el gobernador Mauricio Kuri destaca a Querétaro 
como líder en inversión extranjera, con gigantes como Amazon, Microsoft y Google. Advierte que cada que llega 
una empresa a Querétaro te dice que algo se está haciendo bien, que hay seguridad jurídica, patrimonial, 
laboral, física y sobre todo hay talento y eso nos indica que vamos en el camino correcto. (PA 6 y7) 
 
AL 98%, CICLOVÍAS EN PASEO CINCO DE FEBRERO: SDUOP 
Al 98% de avance se encuentran las ciclovías ubicadas en Paseo Cinco de Febrero, y que tendrán bolardos para 
brindar seguridad a los usuarios, informó el titular de la SDUOP, Fernando González. Señaló que esperan que 
este mes se encuentre lista la ciclovía, ya que si no se ha entregado la obra es por trabajos en cableado 
subterráneo y postes que aún están en el sitio. (AD 3) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
OCHO CONGRESOS, CON 25 DIPUTADOS 
Querétaro es uno de los ocho estados del país con 25 legisladores en su Congreso local y, entre dichas 
entidades, es el segundo con la menor cantidad de iniciativas tratadas y el cuarto con mayor presupuesto. Estos 
datos fueron revelados la semana pasada por el Inegi y, desde la perspectiva de la presidenta de la mesa 
directiva del Congreso local de Querétaro, Ana López, no fueron interpretados adecuadamente por la prensa en 
el estado. (AD 12) 
 

PODER JUDICIAL 
 
RECHAZAN MÁS DE 200 JUECES REFORMA JUDICIAL 
Cerca de 200 trabajadores del Poder Judicial federal se manifestaron fuera del Teatro de la de la República 
contra la reforma que impulsa Morena, mientras que, dentro del recinto, legisladores electos de Querétaro por 
el partido guinda arropaban a Lenia Batres, ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, quien acudió 
a defender la iniciativa. (EUQ 4) 
 
VOTO POPULAR DE JUECES NO CAMBIARÁ RESULTADOS EN JUSTICIA: MARIELA PONCE 
Mariela Ponce, Magistrada presidenta del Poder Judicial de Querétaro, detalló, en entrevista para Publimetro 
Querétaro, los problemas que ella detecta en la Reforma al Poder Judicial, señalando que se necesita una 
revisión profunda a este poder; no obstante, aseguró que la elección por voto popular de los ministros y jueces 
no traerá consigo un beneficio para que las personas tengan un mejor acceso a la justicia. (P 2) 
 
REALIZAN PRIMER FORO DIÁLOGO NACIONAL PARA LA REFORMA AL PODER JUDICIAL 
En el teatro De la República se llevó a cabo el primer Diálogo nacional para la reforma al poder Judicial, 
programado por el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) para socializar el tema con la 
población. En tanto, la ministra Lenia Batres consideró: “Esta propuesta es un reto fundamental para la justicia 
mexicana; tener una verdadera rendición de cuentas, debemos dar transparencia y generar una elección más 
democrática para hacer accesible la justicia”. (CQRO 5) 
 
VA MORENA POR “CABEZAS” DE PODER JUDICIAL 
La ministra de la SCJN, Lenia Batres, afirmó que la reforma al Poder Judicial va dirigida únicamente a los altos 
mandos de este poder. "Vamos por las 'cabezas' del Poder Judicial", expresó. Al participar en los Diálogos para 
la Reforma al Poder Judicial en el Teatro de la República, la ministra aseguró, en un esfuerzo por tranquilizar a 
los empleados del Poder Judicial, que sus derechos no se verán afectados por la reforma. (DQ 7) 
 
SE MANIFIESTAN CONTRA REFORMA JUDICIAL 
Integrantes del Poder Judicial de la Federación (PJF) del estado de Querétaro se manifestaron en el marco de la 
realización del primer foro Diálogo nacional para la reforma al poder Judicial. Mientras al interior del teatro De 
la Republica del municipio de Querétaro se llevaba a cabo el primer foro, convocado por el partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), a las afueras del lugar, con gritos y pancartas, jueces y otros representantes 
del poder Judicial se manifestaron en contra de la reforma y del foro mismo. (CQRO 9) 
 
REFORMA NO SOLO AFECTA A TRABAJADORES, TAMBIÉN A LA CIUDADANÍA: OFICIAL JUDICIAL 
Desde hace tres años, tras la última reforma laboral en México, abrió sus puertas el primer Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el estado, con sede en el municipio de Querétaro, en el cual Gabriela se 
desempeña como oficial judicial tipo A. Explicó que el tribunal atiende asuntos que tienen que ver con despidos 
y seguridad social; por ejemplo, la solicitud de pensiones ante IMSS por parte de beneficiarios de personas 
fallecidas. Señaló que resuelve asuntos que son de su competencia y que establece el artículo 527 de la “Ley 
federal del trabajo”.  (CQRO 9) 
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MORENISTAS INFORMAN SOBRE REFORMA JUDICIAL 
Grupos de militantes del partido Morena, iniciaron con el desarrollo de algunas asambleas informativas de la 
reforma judicial, propuesta que fue hecha por parte del presidente AMLO. A decir del coordinador Territorial de 
Promoción del Distrito 02 de partido guinda, Misael Martínez, este tipo de actividades comenzaron a partir de 
que se inició con los Diálogos para la Reforma al Poder Judicial en el país, por lo que en diversas plazas públicas 
no solo de San Juan del Río, sino de varios municipios, dijo que se acercará información detallada a la población 
que así lo solicite sobre el proyecto que busca entrega de folletos modificar el sistema judicial. (ESSJR 6) 
 
CELEBRA MORENA DIÁLOGOS PARA LA REFORMA JUDICIAL 
Este domingo, el partido Morena en Querétaro organizó un foro en el Teatro de la República denominado 
Diálogos para la Reforma al Poder Judicial, para abordar los principales puntos que se contemplan en la 
reforma promovida por el Gobierno federal de Andrés Manuel López Obrador. Este foro contó con la presencia 
de Lenia Batres Guadarrama, ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación; Rocío Abreu Artiñano, 
Senadora de la República; y César Cravioto Romero, Senador de la República. (PA 8) 
 
EL DIÁLOGO ESTÁ ABIERTO: C. CRAVIOTO 
En su visita a Querétaro para participar en el diálogo para la reforma al poder judicial, el senador César 
Cravioto se refirió a las manifestaciones de algunos integrantes de ese poder en la entidad, señalando que el 
diálogo está abierto a propuestas serias. (N 6) 
 
OFRECE DIÁLOGO LUIS HUMBERTO 
En respuesta a la protesta de supuestos trabajadores del Tribunal Superior de Justicia, los diputados, federal y 
local, electos, Luis Humberto Fernández y Sinhué Piedragil, respectivamente, señalaron que se mantendrá un 
diálogo para la segunda semana de agosto, a fin de atender sus demandas. (DQ 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
ALCANZAN ACUERDO ENTRE ARTESANAS INDÍGENAS Y AUTORIDADES CAPITALINAS 
Las artesanas indígenas que protestaban en Plaza de Armas llegaron a un acuerdo con las autoridades 
municipales tras varias reuniones sostenidas con el gobierno capitalino, informó Martín Arango, secretario de 
Gobierno de la capital del estado. Es por esto que desde este fin de semana regresaron a vender al Mercado 
Artesanal. Añadió que uno de los principales puntos que demandaron las artesanas es que fueran tratadas con 
dignidad por el área de inspección. (ADN Informativo) 
 
"PARA NOSOTROS SE CONVIRTIÓ EN ANEXO" 
El Hogar de Transición Cambiando Vidas tiene que cambiar de visión, pues para organizaciones sociales que se 
vieron involucradas en su creación, a partir de una iniciativa durante la pandemia de covid-19, se convirtió en 
un anexo, además de ser complicado el acceso por los requisitos que se piden para el ingreso. Inspirada en la 
iniciativa de organizaciones de la sociedad civil y que fue secundada por el municipio de Querétaro, el Hogar de 
Transición Cambiando Vidas vive días aciagos. (EUQ 6) 
 
SE UNEN A FIESTA EN HONOR A LA CIUDAD 
Celebrando a la ciudad Santiago de Querétaro, por su 493 aniversario, el fin de semana se realizaron varias 
actividades, incluyendo recorrido por las principales calles del Centro Histórico, con la corporación Santiago 
Apóstol. La fiesta, organizada por la Delegación Centro Histórico de Querétaro, comenzó con la presentación del 
libro "Palacio Municipal" por Eduardo Rabell, cronista municipal. (EUQ 10) 
 
MUNICIPIO DE CORREGIDORA REALIZÓ CELEBRACIÓN DE MATRIMONIOS COLECTIVOS 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó y fue testigo de 61 parejas que formalizaron su 
relación, como parte del programa de Matrimonios Colectivos 2024 que se llevó a cabo en las instalaciones del 
CAM El Pueblito. El alcalde felicitó a los recién casados y les agradeció por querer que el Gobierno Municipal de 
Corregidora formará parte de tan importante acontecimiento. (EUQ 7) 
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LENGUA OTOMÍ DEJÓ DE USARSE EN ESCOBEDO 
Muchas de sus tradiciones milenarias ese a que en el municipio de Pedro Escobedo hay tres lugares catalogados 
como comunidades indígenas, en ninguno de estos sitios los pobladores hablan el otomí, lengua originaria de 
los primeros pueblos que habitaron en esta zona del estado de Querétaro, dio a conocer el promotor cultural e 
integrante del Colectivo Cultural y Centro Ceremonial Casa Jaguar, Mario Uribe. (ESSJR 9) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ABRIERON CONVOCATORIA PARA LA CRUZ ROJA 
La Cruz Roja Mexicana, delegación Tequisquiapan, será sede para la capacitación de nuevos TUM, por lo que 
para ello se prevé que reciban una capacitación de 19 meses. Lo anterior lo dio a conocer el titular de la 
institución, Mauricio Pérez Zarco, quien informó que para ello se contará con una plática informativa el 11 de 
agosto a las 11 de la mañana en el lugar, ya que se tiene prevista la realización de un examen a los interesados el 
día 18 de ese mismo mes. (ESSJR 8) 
 
ACELERA IA ROTACIÓN LABORAL 
En los próximos cinco años habrá una rotación del 23% en los puestos de trabajo en las empresas, entre los 
cambios que habrá por la Inteligencia Artificial, que crearán y eliminarán algunos empleos, indicó Laura 
Arzubide, gerente de Career & Talent Management para Right Management México. “Es importante que las 
empresas sigan desarrollando estrategias de desarrollo de habilidades enfocadas al uso y aprovechamiento de 
nuevas tecnologías”, dijo. (DQ 3) 
 
QUERÉTARO OCUPA EL PRIMER LUGAR EN ACUERDOS LABORALES 
Querétaro ocupa el primer lugar en la tasa de trabajadores que llegaron a acuerdos laborales antes de iniciar un 
conflicto o un juicio, informó el INEGI en la Estadística sobre las Relaciones Laborales de Jurisdicción Local. Por 
lo anterior, el estado registró una tasa de 79.2 convenios por cada mil personas ocupadas, reporta el informe. 
(EUQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

MEDIO SIGLO  

El decano Toño Zapata. El lastre de los Mejía . Amealco, otro desastre. Amealco enfrentó el fin de semana 
varios escenarios que consternaron: el viernes una familia fue arrastrada por una fuerte corriente de agua, 
pronto se ubicaron tres cadáveres y el de una menor de 3 años apenas fue localizado ayer. También, la noche 
del sábado dos mujeres fueron asesinadas dentro de su domicilio. Pero lo que más sacudió al municipio fue el 
nulo manejo político y de comunicación de René Mejía. En lugar de reaccionar, al alcalde le pareció más 
correcto lanzar un “live” en sus redes sociales echando “cotorreo” con sus “compas” antes que emitir 
información oficial sobre la búsqueda de cuerpos, tarea que volcó a gran parte de la población. Luego de 
muchas "mentadas" de los ciudadanos en las propias redes y varias horas de crisis, Mejía optó por eliminar el 
video, pero el daño ya estaba hecho. Y mientras crecía el enojo popular y todos se volcaban a arreglar el 
desastre generado… ocurrió el asesinato de las dos mujeres. Lo bueno es que ya se va. Tequis, delirio y 
abandono. Y hablando de desastres, desde hace cuando menos 3 años Antonio Mejía delegó en su hermana, 
Norma Mejía, la presidencia municipal de Tequisquiapan para dedicarse él a las “relaciones públicas” en 
Querétaro y en la Ciudad de México. En el colmo de la confianza, decidió “heredar” a su hermana (¿por qué no?) 
el mismo cargo para perpetuar el apellido en la alcaldía del pueblo mágico. Pero tanto desdén a sus funciones 
fue castigado por los votantes y Norma, antes tan beneficiada, junto con la elección el 2 de junio perdió también 
las ganas de seguir haciendo la chamba de su hermano, quien vive hoy el delirio de que amigos, socios o ambas 
cosas no lo dejarán desaparecer del mapa político. Y así es como en Tequisquiapan, ahora más abandonado que 
nunca, dicen que les urge la llegada del próximo alcalde, el morenista Héctor Magaña, porque bueno o malo (no 
se sabe) pero cuando menos sí estará ahí. Escalón. Revisando antecedentes, son ilusos los que piensan que la 
dirigencia estatal del PAN puede ser la antesala de la gubernatura. Eso le funcionó sólo a Francisco Garrido 
porque se adueñó del partido desde la presidencia municipal de Querétaro y sólo reforzó su dominio, incluso 
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sobre el gobernador Ignacio Loyola, en los siguientes 2 años. En los hechos, para lo más que da esa posición es 
una diputación local, como pasó con José Luis Báez, Michel Torres y ahora Leonor Mejía. La tierra es de quien 
la trabaja. Entre la bruma por el reparto de posiciones de poder al interior de la próxima LXI Legislatura local, 
el único que tiene asegurada su posición de privilegio para el 25 de septiembre en que tomen posesión los 
diputados en el Teatro de la República, es el panista Toño Zapata. El multi reelecto legislador panista será 
nuevamente el decano entre los diputados, así que él recibirá las llaves del Congreso de manos de su compañera 
Ana Paola López Birlain, de futuro aún incierto. ¡Ya lávame!. Aunque en los ejes de Qrobús los camiones lucen 
limpios gran parte del día, a la Agencia de Movilidad se le olvidan las unidades que conectan a las colonias con 
las rutas troncales, pues lucen con el polvo que parece que se ha acumulado por semanas o meses… ¡ni una 
lavadita! Recordemos que son los concesionarios los responsables de dar un servicio de calidad a los usuarios, 
que pagan por algo que debería ser digno. Mucho ojo. Buena prueba tendrá mañana las autoridades en el 
Estadio Corregidora, pues las famélicas Chivas visitarán a los eternos angustiados Gallos. El lleno parece seguro 
y tendrán más chamba la Secretaría de Seguridad Ciudadana de Iovan Elías Pérez, así como la Coordinación 
Estatal de Protección Civil de Querétaro, que dirige Javier Amaya Torres, y Juan Luis Ferrusca con la Policía 
Municipal. (ESSJ, DQ) 

 

FEMINIZACIÓN DEL TRANSPORTE PÚBLICO 

Por Geovana Bañuelos 

Derivado de graves condiciones de desigualdad estructural entre mujeres y hombres en nuestra sociedad, está 
latente un fenómeno lamentable: la violencia contra las mujeres. Con cifras de la Organización de las Naciones 
Unidas, una de cada tres mujeres se ve afectada por algún tipo de violencia de género y cada 11 minutos una 
mujer o niña muere asesinada por un familiar. Este fenómeno se encuentra presente en todas las partes del 
mundo. Las agresiones hacia las mujeres en sus diferentes expresiones no distinguen entre edad, características 
físicas, condición económica, cultural, identidad social o preferencia sexual. Una de las formas de violencia de 
las que pueden ser víctimas en los espacios públicos es la violencia sexual en particular el abuso sexual, esto 
trae como consecuencia daños físicos, psicológicos, patrimoniales, en su desarrollo psicosexual y puede llevar 
hasta la muerte. Un espacio donde reciben acoso con mayor frecuencia es el transporte público. Como lo señala 
el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), las mexicanas realizan 10 millones de desplazamientos al día, 
de los cuales 74 por ciento son en transporte público. Esto convierte a las mujeres en la mayoría de los usuarios. 

Lamentablemente, de acuerdo con Inmujeres, 98 por ciento, el sector femenino ha tenido alguna experiencia de 
acoso u hostigamiento en el transporte público, es decir, nueve de cada diez mujeres han sufrido violencia 
mientras se desplazan a sus actividades cotidianas como laborales, académicas o de cualquier otra índole. En 
este sentido, como legisladora propuse feminizar el transporte público, mediante el Programa Viaja Segura, que 
tiene como objetivo establecer horarios exclusivos para las mujeres, niñas y adolescentes en el transporte 
público. Reconocer la violencia que viven las niñas, adolescentes y mujeres dentro del transporte y cualquier 
espacio público, nos hace reconocer la realidad y a partir de ello, realizar políticas públicas que garanticen la 
seguridad de todas y todos. En necesario hacer valer el derecho a una vida libre de violencia y a la movilidad, 
reconstruyamos espacios libres y seguros para las mexicanas. (DQ) 

 

LOS HIJOS DE LA CORNETA 

Trabajo coordinado entre la federación y el estado. Esta semana, el gobernador del estado Mauricio Kuri se 
reunió en la ciudad de México, nada más y nada menos, con la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana a 
nivel federal y quien será la próxima secretaria de Gobernación en la administración de la doctora Claudia 
Sheinbaum. Una de las mujeres de mayor confianza, entereza y cercanía con el actual presidente y que, de paso, 
ha demostrado lealtad absoluta al proyecto que representa la próxima presidenta de México. Se atendieron 
temas de seguridad, coordinación interinstitucional y trabajo en equipo entre el estado de Querétaro en sus 18 
municipios y el nuevo gobierno de la república que comienza en sus funciones el próximo 1 de octubre de este 
año. Fue una reunión cordial y de respeto en la que se revisaron varios temas de la agenda pública federal en el 
estado entre ellos, y las demandas y exigencias que hoy le preocupan a las familias queretanas y que deberán 
atenderse institucionalmente para que puedan despegar proyectos y acciones que mejoren la calidad de vida de 
todos en nuestro estado. Para el gobernador del estado, significa una gran oportunidad de dar muestra, una vez 
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más y como lo ha hecho con el mismo presidente AMLO, de poner sobre la mesa, los asuntos que son 
verdaderamente importantes en estos momentos. Otro tema del que se habló fue afinar los detalles de lo que 
puede ser la visita de AMLO y Sheinbaum en próximas fechas en los estados del Centro Bajío de la República. 
Envían un mensaje muy claro de que entre los gobiernos federal y el estatal hay respeto y acuerdo de trabajar 
en favor de México y de Querétaro y eso representa un gran avance para impulsar los proyectos nacionales y 
estatales y que tendrán que leer entrelíneas los dirigentes y representantes de MORENA en el estado que 
deberán seguir la misma tónica de trabajo, pero hacia los municipios. Kuri, lo ha dicho, “si le va bien a México, le 
va bien a Querétaro; Si le va bien a AMLO y ahora a Sheinbaum, le va bien a Kuri” y con ello tendremos un mejor 
país para todos. Que así sea. La pluralidad que fortalece. El ejemplo arrastra y esta semana Kuri González se 
reunió con la presidenta municipal electa de Landa de Matamoros, Yunuén Benítez Maldonado emanada del PRI 
con quien dialogó sobre diversos proyectos para el progreso de ese municipio enclavado en la zona serrana del 
estado. Una mujer obtuvo 4 mil 520 votos lo que significó el 44.90% de los resultados electorales del pasado 2 
de junio en esa zona. Fue el municipio en el que la alianza PAN y PRD con Sonia Ponce Camacho no les sirvió 
más que para lograr 3 mil 601 votos; equivalente al 35.77 de las preferencias electorales en aquella 
demarcación y donde Morena, PT y PVEM con Diana Laura Olvera solo logró mil 365 equivalente al 13.56 por 
ciento de los votos y donde la candidata del partido MC solo obtuvo 23 votos lo que equivale al 0.23% de los 
votos. También se reunió con Alejo Sánchez de Santiago, presidente municipal electo de Tolimán por el Partido 
Verde Ecologista de México que logró 7 mil 106 votos con el 43.69% del total de votos y que dejó en el camino a 
César Alcántara de Santiago del PAN con 4 mil 922 votos; equivalente al 30.26 por ciento y donde Loreley Itzel 
Godínez Piña de Morena y PT solo logró mil 185 votos; equivalente a 7.28% de los votos. Un municipio donde, 
por ejemplo, la candidata Caridad Peña Pérez del PRD solo obtuvo 38 votos en todo el municipio; equivalente al 
0.23% del total. Sea lo que sea, lo cierto es que a partir del 1 de octubre tendrán una gran responsabilidad de 
ejercer a plenitud el artículo 115 constitucional para gestionar un mejor desarrollo para la zona serrana y 
también para el semidesierto queretano. La pluralidad ayuda y fortalece a la democracia que requiere altura de 
miras y convicción de servicio para la sociedad en general. El foro resultó ser un fiasco. Resultó un fiasco para 
la sociedad y para nuestro país, la posibilidad de realizar un foro abierto de análisis y debate para hablar, 
opinar, proponer y argumentar a favor y en contra acerca de la propuesta que hizo el presidente AMLO y que se 
suponía debería servir para escuchar las voces de todos los sectores de la sociedad mexicana. Después de los 
dimes y diretes entre los más distinguidos morenistas para mantener la tan sobada unidad antes de la 
realización del “Foro Ciudadano para la Reforma Judicial” que se pretendía llevar a cabo en el Teatro de la 
República; las cosas se salieron de control porque mientras nadie fue para dar la cara y explicar a los medios de 
comunicación y a la sociedad en general de lo que se trataría el supuesto “Foro”; entre los grupos del doctor 
Gilberto Herrera; Santiago Nieto; Sinuhé Piedragil; Arturo Maximiliano; Mauricio Ruíz; Luis Humberto 
Fernández; Andrea Tovar y hasta la senadora electa Beatriz Robles que entre sus más cercanos asesores, no 
alcanzó a definir con toda puntualidad lo que se tendría que hacer para cumplir con los “encargos” que le 
hicieron los máximos “jerarcas” de la 4T; entre ellos los grupos de Mario Delgado y las “exigencias” del equipo 
de la virtual presidenta electa de México. Los encargados de la organización de semejante foro hicieron el 
“ridículo” al dejar fuera a todos lo que no comulgan con la ideología del actual gobierno y a gritos y 
sombrerazos les cerraron la puerta con todo y candados; los corrieron a empujones a trabajadores del poder 
judicial y a ciudadanos que lo único que querían era externar su opinión y que se escucharan sus 
planteamientos para enriquecer el sistema judicial en nuestro país y con ello, afianzar una reforma judicial que 
fuera legal pero también legítima y construir así un mejor país cada día. Así, a “grito pelao” los “leperos” eran 
los que se encargaban de gritar a diestra y siniestra lo que querían los gobernantes que se dijera entre las voces 
populares; eran algo así como las plañideras que, a grito pelón, llantos y lágrimas proferían todo tipo de insultos 
en contra de aquellos que osarán pensar distinto. Así se resolvían” las cosas, pero eso nunca sirvió para conocer 
la verdad de las cosas. No lo cree… Atender baches y obras interminables en la ciudad, el reto. Para nadie es 
un secreto que la ciudad en diferentes zonas está llena de baches. Que por las lluvias; que por las obras 
inconclusas; que porque ya mero las terminan; qué porque es parte de las obras que hay que terminar antes del 
1 de octubre y que no se han podido atender. Lo cierto es que en las siete delegaciones se advierten hoyos por 
aquí y hoyos por allá y entre la Secretaría de Obras Públicas del municipio de Querétaro, Oriana López y las 
responsabilidades de la secretaría de desarrollo urbano y obras públicas que encabeza, Fernando González 
Salinas, la ciudad está hecha un verdadero caos para circulación vial; mientras que la Secretaría de Servicios 
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Públicos Municipales con Alejandra Haro, no encuentra la salida para seguir las encomiendas y las 
responsabilidades del alcalde Luis Nava que tiene que dejar las cosas limpias y en orden antes de entregarle la 
estafeta a Felifer Macías. Sin duda alguna, los ciudadanos se encuentran todos los días ante una ciudad que vive 
permanentemente en un caos; poca movilidad; tránsito saturado y baches por doquier lo que la convierten en 
un rico caldo de cultivo para el desorden que lo duplicarán la carga de trabajo a quien ha dicho que pondrá 
orden en la ciudad. Así que el actual alcalde tiene frente a sí la obligación y la responsabilidad y la gran 
oportunidad de entregar una ciudad en paz y en orden. ¿Se podrá?. El nieto del general para la Secretaría de 
Seguridad. A finales de los años 50s, arribó a nuestro estado un distinguido militar, el señor general Don 
Marcelino García Barragán como comandante de la XVII zona militar, por entonces Regimiento de Caballería. La 
comandancia militar estaba en el antiguo obispado, en el jardín Vicente Guerrero —posteriormente palacio 
municipal. Militar ya con mucha trayectoria de las tropas armadas y de una gran personalidad al que por su 
figura imponente conocíamos los conscriptos como “papá oso”. Eran tiempos de respeto a las Fuerzas Armadas 
y don Marcelino dejó en Querétaro una muy buena imagen. Cuando ocupó el cargo de secretario de la Defensa 
Nacional, comentábamos que antes había estado en nuestro estado, sintiendo que su desempeño por estas 
tierras de algo había contribuido para llegar a ese cargo de tanta importancia. En la última etapa del gobierno 
del presidente Díaz Ordaz se da lo de 68, y cómo estaba muy complicada la situación de la gobernabilidad del 
país, se inició un movimiento silencioso para que el Ejército recuperará la tranquilidad de la Nación y Don 
Marcelino supliese al presidente, pero con gran institucionalidad este dijo que no. Comportándose así con 
lealtad y patriotismo. El actuar de este militar, le hizo ganarse el respeto de las fuerzas armadas y amplios 
sectores de la sociedad, facilitándole a su hijo Javier García Paniagua su carrera política, porque además de sus 
méritos, “era hijo del general” Ahora se ha dado a conocer, que su nieto Omar García, ocupará ese importante 
cargo y que sin mencionar lo de “abrazos y no balazos” se empleará inteligencia, lo que es igual a espiar a los 
delincuentes por los nuevos sistemas de escucha y rastreo, pactar con delincuentes para obtener información a 
cambio de canonjías, utilizar la figura de testigo protegido, al igual que en Inglaterra se creó su famosa y 
eficiente policía, reclutando a quienes conocen bien cómo funciona el hampa por dentro. Las deudas del PRI. 
Abigail Arredondo dice que se irá de la dirigencia del PRI a diferencia de Alito. Veremos si eso es cierto. Por qué 
el voto y la operación de los dirigentes estatales para el mal habido líder nacional Alejandro Moreno, tuvo 
concesiones y compromisos inconfesables. El PRI está convertido en una pandilla. La gente más valiosa, ya está 
afuera o algunos líderes históricos están dando la lucha, pero todo tendrá un límite. El Comité Estatal del PRI, 
no solo perdió la elección ya cuatro veces consecutivas, sino que tiene un mal manejo financiero y económico. 
Está lleno de multas y deudas. Cuentas nada claras. Algunos militantes ya se organizan para pedir una auditoría 
que venga desde años atrás. Es la caja chica y un nicho para factureros plenamente identificados. Han hecho del 
PRI una minita de oro y una red de complicidades. Es trágico y triste. Si el último gobernador priista continúa 
tripulando al partido y tolerando tantos desmanes, también en el pecado llevará la penitencia. Sería bueno que 
Abigail rinda cuentas no solo de los votos. Que de un informe. Que rinda cuenta de los recursos que los 
queretanos le aportan a su partido político. Avión en picada. Alejandro Moreno se reelegirá si el priismo lo 
permite. Lo describió perfectamente el ex mandatario de nuestro Estado el Dr. en Derecho Enrique Burgos 
García: “la reelección de Alejandro Moreno es como un avión en picada". Ello después de los pésimos resultados 
del 2 de junio, y califica a “Alito” como el peor dirigente nacional del PRI de toda la Historia. Por otro lado, 
existen fuertes acusaciones entre ex dirigentes nacionales de este partido político, como es el caso de Manlio 
Fabio Beltrones, quien inclusive es acusado de la muerte de Colosio, ¿y Aburto? Regresando a Alito, dice que 
busca reelegirse junto a sus seguidores para dar “continuidad” a la dirigencia, ¿cuál? Eso sí, modificaron los 
estatutos para que pueda ser reelecto el dirigente nacional, hasta por dos períodos más, es decir, 8 años en el 
caso de "Alito”. Pues no es así estimados priistas, debemos atender a la resolución del Tribunal Federal 
Electoral, el cual resolvió que Alito pudiera alargar su periodo a su vencimiento, por un periodo de un año y por 
esa única ocasión, esto quiere decir, que, sí favorece la modificación de los estatutos, pero no para don 
Alejandro, es clara, precisa y contundente esta resolución con la cual se caería dicha reelección, abusadillos 
estimados priistas, tienen la ley en la mano. Los que están felices porque se reelija el buen “Alito”, son los de 
Morena y aliados, pues captarán más adeptos y se extinguirá un partido que gobernó por muchos años, ahora si 
cambiará el orden de las siglas y lo identificarán con las letras RIP. A esperar el desenlace de esta historia de 
poder y ambición. Digo, yo nomás digo. Juan Pueblo por primera vez está al cien por cien con el aún presidente 
de la República Mexicana, Andrés Manuel López Obrador, quien además de sus aberraciones como la Reforma 
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Judicial y la catarata de asuntos y obras que se han acumulado, tuvo la agudeza, el tino político, la altura de 
miras y la actitud de un estadista, al decretar el 1 de octubre como día de asueto nacional y no porque sea más 
importante que el 2 de octubre y lo que significa o el 12 de octubre porque de eso todavía anda pidiendo le 
ofrezcan disculpas históricas, sino porque hay fechas que ameritan estar en la memoria colectiva, en la historia 
de México y festejar que por fin… se va. Digo, yo nomás digo. Tertulia. A propuesta del otrora líder de 
comerciantes la reunión se desahogó para reconocer la importancia de que prevalezca un Estado de Derecho 
para que la sociedad pueda ejercer sus derechos y disfrutar sus libertades. Por tal motivo tomó la palabra el 
joven abogado Cervantes de la colonia Obrera para comentar la celebración del día del Abogado que por cierto 
congregó a una buena cantidad de mujeres y hombres que se formaron profesionalmente como Licenciados en 
Derecho. Ahí ante ellos diversas intervenciones de las que más llamó la atención fue de la magistrada 
presidente que hizo reseña de los avances y esfuerzos del personal del Poder Judicial Queretano que no 
obstante el incremento de trabajo proporcional al crecimiento poblacional de la entidad. La intervención que 
pareció extraña fue del Lic. Jaime Cárdenas quien después de acabar su preparación en la UAQ abandonado 
Querétaro y además defender la iniciativa que pretende destrozar el sistema y la carrera judicial como base 
para la promoción y nombramientos de jueces, magistrados y ministros, Por lo que se dividieron las opiniones 
en el foro de abogados y fueron muchos que comentaron que esperaban conocer en la misma tribuna las 
consideraciones de otro brillante egresado de la facultad de Derecho y miembro distinguido del Poder Judicial 
de la Federación para tener las visiones completas y seguramente muy opuestas. (N) 

 

ASTERISCOS 

Derecho de antigüedad. La disputa por la coordinación parlamentaria de Morena podría dinamitar el capital 
electoral que logró este partido en las elecciones más recientes. Andrea Tovar, quien logró la reelección, busca 
encabezar a los guindas. La disputa puede agravarse si no existen consensos y con ello avanzar en la agenda 
legislativa. ¿El panismo logrará aprovechar esta situación y dinamitar de una vez esto o los morenistas lograrán 
acuerdos? Lo sabremos en pocas semanas. El mundo al revés? Los históricamente oprimidos, o bloqueados, 
impidieron el acceso al Teatro de la República a los retractores de la reforma al Poder Judicial; en el foro 
organizado por la 4T en el Teatro de la República se bloqueó el paso a manifestantes que querían participar del 
diálogo que definirá el futuro de la operación de uno de los Poderes de la Unión. Morenistas prometieron mesas 
de diálogo futuras. ¿Es el mundo al revés?. Sesgo analítico. Para la presidenta del Poder Legislativo, la prensa 
queretana insiste en ver a los diputados “como flojos” y la acusó de hacer un análisis sesgado de los datos 
oficiales proporcionados por el Inegi. Sin hacer ninguna interpretación, la información tiene datos duros y 
entonces hay una de dos: el Poder Legislativo no entregó la información correcta o se insiste en justificar lo 
injustificable. (AD QRO) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

Exponen trabajadores del PJF argumentos vs. reforma presidencial. Que en Querétaro, trabajadoras y 
trabajadores del Poder Judicial de la Federación llevaron a cabo el viernes un acto protocolario en el marco de 
la celebración del Día del Abogado, en donde la directora de la Región 22 de la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del PJF, Griselda Sáenz Horta, manifestó que están en contra de la 
reforma que buscan aplicar el actual y el próximo gobierno federal al PJF. Y dijo que, en los últimos seis años, los 
trabajadores del PJF, han sido víctimas de calumnias e intimidación mediante un discurso público “de agresión 
y odio” por parte del poder Ejecutivo federal. También aseveró que los trabajadores son perseguidos y 
presionados ante la posibilidad de perder su empleo y enfatizó que el PJF no les sirve a “élites financieras”. Ahí, 
magistradas, jueces, juezas, secretarios y actuarios del PJF en la entidad expusieron sus posturas en relación 
con la reforma. Señalaron que están preparados para presentar un “frente común” ante la propuesta y que lo 
que requiere el PJF no es una reforma, sino una “mejoría”. Asimismo, indicaron que es momento de que 
fortalezcan su cercanía con la ciudadanía. Se reunirán diputados electos de Morena con personal del TSJ. 
Que, ante las “expresiones ciudadanas”, que se registraron ayer al exterior del teatro De la República, donde se 
realizó el foro de los Diálogos para la reforma al poder Judicial, los diputados electos de Morena federal y local, 
Luis Humberto Fernández Fuentes y Sinhué Piedragil, respectivamente, se reunieron con los inconformes, 
“quienes indicaron pertenecer al Tribunal Superior de Justicia”, para escuchar su postura y acordaron reunirse 
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con ellos la primera semana de agosto para analizar la reforma. “Fernández Fuentes abordó a las personas, 
primero para escucharlas y posteriormente plantear el diálogo directo. Ambas partes escucharon sus 
argumentos, coincidiendo en la necesidad del diálogo para conocer los pros de transformar a la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación”, según un boletín enviado por su área de Prensa. Ayuntamientos no emitieron 
consideraciones sobre reformas constitucionales. Que, después de que el 2 de julio, la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la 60 Legislatura del estado aprobó diversas iniciativas de reforma a la Constitución local, 
entre ellas, que el fiscal anticorrupción sea elegido de una terna propuesta por el Ejecutivo estatal y que se 
garantice la paridad de género en candidaturas a la gubernatura y en el gabinete estatal, el diputado Manuel 
Pozo informó que, tras haber sido notificados los 18 ayuntamientos del estado, estos no realizaron 
consideración alguna en el plazo legal de cinco días hábiles, por lo que los dictámenes aprobados por el 
constituyente permanente serán votados en la próxima sesión de pleno de la Legislatura local. (CQRO 3) 

 

BAJO RESERVA 

Los cálculos al interior del PAN en la carrera por el 2027. El expriista Manuel Pozo, nos dicen, es una de las 
piezas más experimentadas que tendrá en su equipo de regidores Felipe Fernando Macías, esto en el 
ayuntamiento capitalino que inicia su periodo el próximo 1 de octubre. Pese a ello, nos cuentan, Pozo no será el 
hombre clave que le opere los asuntos delicados a Macias. Esto se debe, nos refieren, a que la cámara de don 
Manuel al interior del blanquiazul ha sido impulsada por el senador electo Agustín Dorantes, a quien ya se le ve 
en plena competencia interna contra Felifer, esto por la carrera del 2027. Kuri da hoy su última conferencia 
antes de ir a Europa. El gobernador, Mauricio Kuri, nos cuentan, dará hoy conferencia de prensa en la sede de  
la Secretaría de Obras Públicas, la cual se localiza en la céntrica calle Madero, junto a la catedral de la ciudad. 
Todo indica, nos cuentan, que hablará de la obra que se realiza en Paseo 5 de Febrero, que está por concluirse, 
pero que todavía sigue con algunos de talles que ha explicado el titular del área, Fernando González Salinas. Es 
la última conferencia de medios que dará el mandatario queretano, nos refieren, antes de irse de gira por 
Europa, pues nos comentan que el 22 de julio estará en la Feria Aeroespacial de Farnborough que se realiza en 
Inglaterra. Esta gira de trabajo la concluirá el viernes 26 de julio. (EUQ 2) 

 
DEFENDAMOS QUERÉTARO 

Por Miguel Ángel Vichique 

Construir y defender a Querétaro -su identidad, presente y futuro- debe ser la prioridad de todos los actores 
socio políticos y partidistas para conservar y proyectar las posibilidades de bien común en la entidad. Y este 
mensaje fue expresado contundentemente en el Teatro de la República, el pasado 11 de julio, por el senador 
panista Alfredo Botello, en su informe de actividades legislativas. En este recinto histórico, que albergó a 
representantes de distintos poderes, sectores, partidos y autoridades actuales y electas así como a un buen 
número de amigos, Botello convocó: "Seamos valientes. Con profundo amor a la patria y visión de Estado, 
defendamos lo que tenemos en Querétaro, lo que juntos hemos construido: un buen gobierno y una mejor 
sociedad", Y agregó: "Defendamos la política... Defendamos el bien y la bondad. Defendamos lo que queremos 
para México". Se expusieron criterios que lamentablemente no suelen escucharse con frecuencia, sobre todo 
ante la grave situación nacional y la politiquería oficialista que protege a demagogos, populistas y autoritarios. 
Al recuperar varias de sus actividades en el senado, Botello puntualizó "Critiqué el manejo del tema de la 
llamada Santa Muerte porque yo, como la mayoría del pueblo de México, creo en Dios y en la Virgen de 
Guadalupe". También mostró abiertamente algunas maniobras del morenismo y sus múltiples descalabros. 
Cierto, aseguró, "tienen triunfos electorales, pero corrompiendo la vida pública, engañando, ocultando, 
encubriendo y simulando, violando el Estado de derecho y las reglas democráticas para conservar y acumular 
poder a cualquier precio, incluyendo los desajustes en las finanzas públicas. Son notables sus abusos y excesos 
de poder, además de su desprecio por la ley, pero permanecen en la impunidad". Y sostuvo: "todo ello para 
tratar de ocultar evidentes fracasos en seguridad, salud, educación, migración, deporte, derechos humanos, 
legalidad, libertad de expresión, entre muchos otros. Además, por supuesto de sus afanes por debilitar los 
marcos legales e institucionales democráticos que exigen supervisión y control, límites y contrapesos, rendición 
de cuentas y ejercicio de la autocrítica de cara a la sociedad". En su discurso, donde afirmó que "primero es la 
patria, la verdad, el bien común, la ley y la paz", manifestó que "la esperanza democrática permanece y se 



 
LUNES 15 DE JULIO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 11 

renueva mientras existan gobiernos como el que encabeza Mauricio Kuri González. No es frecuente asistir a 
eventos donde se proponga la rehabilitación de la política desde una visión trascendente. La política, mencionó, 
"debe ser un medio serio y profesional de cohesión social que permita servir para construir con autoridades 
que deben buscar el bien y no sólo el voto". El planteamiento fue privilegiar la política, con identidad y desde la 
verdad, la ética y el realismo; y a través de la escucha, el diálogo, la conciliación y los acuerdos, para evitar la 
confrontación. Construir y defender a Querétaro debiera ser prioridad de bien común. (EUQ 3) 

 

SOL, ARENA Y... ¿SEGURIDAD? 

Por Iliana Padilla 

Las vacaciones de verano han llegado y con ellas el tan esperado descanso de la rutina escolar. Familias enteras 
se preparan para abandonar la ciudad, listas para conquistar sitios turísticos o visitar a sus seres queridos. 
Aunque queremos olvidarnos de la rutina, no podemos descuidar algo importante: la seguridad del patrimonio. 
Querétaro, a pesar de sus avances, sigue enfrentando un problema serio: los robos a casa habitación. Sí, las 
estadísticas dicen que han disminuido en los últimos años, pero no podemos darnos el lujo de bajar la guardia. 
Este estado ocupó un inquietante quinto lugar en la lista de las entidades con las tasas más altas de robos a 
viviendas en 2023 (por cada cien mil habitantes) según el Observatorio Nacional Ciudadano de Seguridad, 
Justicia y Legalidad. En el pasado junio la tasa de robo a domicilio en nuestro estado (5.71) fue más del doble 
que la tasa nacional (2.71). Los testimonios de los vecinos hablan de esta realidad preocupante. Las historias de 
intentos de robo y la percepción de peligro persisten, a pesar de las patrullas y las cámaras instaladas en áreas 
estratégicas. En zonas como Juriquilla, Milenio III y El Refugio, la comunidad ha tenido que tomar cartas en el 
asunto para proteger sus hogares. Los grupos de WhatsApp vecinales se han convertido en una herramienta 
indispensable para la comunicación rápida ante cualquier situación sospechosa. Estos grupos demuestran que, 
aunque las políticas públicas son esenciales, la participación activa de los ciudadanos es igualmente crucial. 
Pero ojo, estos grupos también enfrentan sus propios demonios, la paranoia y la desinformación. La constante 
alerta puede generar ansiedad y llevar a la difusión de información incorrecta o exagerada. Encontrar el 
equilibrio entre la vigilancia efectiva y el alarmismo es un reto que requiere atención, para que estas 
herramientas realmente fortalezcan la cohesión y seguridad comunitaria sin sembrar un miedo innecesario. Las 
autoridades locales tienen una responsabilidad fundamental en la protección de los ciudadanos. Es esencial que 
sigan fortaleciendo las estrategias y mejorando la respuesta ante emergencias. La capacitación constante de las 
y los policías, el combate a la impunidad y la inversión en infraestructura de vigilancia son pasos necesarios 
para enfrentar este desafío. Pero no basta con eso, la colaboración con la comunidad es clave. Programas de 
seguridad vecinal apoyados por el gobierno pueden amplificar los esfuerzos locales y crear una red de 
protección más sólida. La transparencia y la rendición de cuentas en estas acciones públicas son vitales para 
generar confianza y eficacia en la lucha contra el crimen. En conjunto, estos esfuerzos no solo mejoran la 
seguridad, sino que también fortalecen el tejido social y la resiliencia comunitaria. Mientras disfrutamos de las 
vacaciones, no olvidemos mantenernos vigilantes y proactivos. La combinación de tecnología, organización 
comunitaria y colaboración estrecha con las autoridades puede hacer de Querétaro un lugar más seguro para 
todos. (EUQ 8) 

 

FUEGO AMIGO  

¡Cierren las puertas!. Con cadenas y candados se impidió en la mismísima cuna de la Constitución de 1917, el 
Teatro de la República, la entrada de los opositores al foro organizado por legisladores de Morena para analizar 
la iniciativa de reforma al Poder Judicial. Los organizadores argumentaron lineamientos de Protección Civil, que 
hubo pre-registro para participar y el recinto ya estaba lleno. (PA)  

 

FUENTE DE EL MARQUÉS 

Por Juan Antonio del Agua 

La lenta agonía del PRI. Al paso que va, el antes poderoso PRI va a tener más ex presidentes estatales que 
militantes, aunque el decano José Ortiz Arana hace tiempo defeccionó. Ahí queda, sin embargo, una docena de 
históricos, desde Paco Briseño al defenestrado Juan José Ruiz pasado por Rubén Galicia y otros que ven la 
agonía del partido fundado en Querétaro hace casi un siglo.  Agua bendita para la capillita. (PA) 
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PLAZA DE ARMAS 

Por Sergio A Venegas Ramírez 

Discuten reforma al Poder Judicial. Nos oímos en RR a las 14:00 horas en el 91.7 de FM: Sabino. Juzgadores 
en contra; 4T cierra el Teatro. Andrés Garrido, a tres años de su muerte. Exclusiva de Kuri hoy en Plaza de 
Armas. Relevo en Asociación de Militares retirados Chocan. En la cuna de la Constitución de 1917 se dieron 
esta semana diversas expresiones, a favor y en contra de la lamentable iniciativa de reforma al Poder Judicial. 
Los juzgadores federales se manifestaron, hecho inédito, en la sede estatal, para declarar su rechazo y 
considerarlo un riesgo para la vida institucional del país. Griselda Sáenz Orta, directora regional de la 
Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito, calificó como un golpe de estado la 
intervención en uno de los tres poderes de la Unión. En los mismos términos se han expresado los líderes de los 
colegios de profesionistas y en particular del foro queretano, con sus múltiples representaciones. El viernes, en 
el Día del Abogado, la federación que los agrupa manifestó su oposición, aunque dos importantes juristas se 
pronunciaron a favor: la magistrada Celia Maya García, integrante de la Judicatura Federal y el doctor Jaime 
Cárdenas Gracia, antiguo asesor jurídico del hoy presidente de la República. Y este domingo, en el Teatro de la 
República (cerrado para los disidentes) se efectuó un foro de análisis encabezado por la ministra Lenia Batres 
junto con legisladores federales y locales de la 4T, electos y en funciones. Los futuros diputados Luis Humberto 
Fernández, federal y Sinuhé Piedragil, local, batallaron para explicarle a los manifestantes que hubo pre-
registro para acceder al histórico recinto, que ya estaba lleno y había limitaciones de acceso por Protección 
Civil. Finalmente era la fiesta de los morenos y la elección de ministros, magistrados y jueces es su venganza, 
digo su proyecto de nación. El asunto, en términos prácticos, tendría que ser aprobado por las cámaras de 
diputados y senadores, con mayoría calificada. En la segunda no la tienen, pero podrían alcanzarla con el apoyo 
de sus aliados y, probablemente, el convencimiento de supuestos opositores. Por lo pronto el Poder Judicial de 
la Federación podría impedir que los partidos de la llamada Cuarta Transformación logren la sobre 
representación más allá del mandato de las urnas. Y es que, a querer o no, el Judicial es la última frontera para 
frenar el autoritarismo y la extinción de los órganos autónomos. Así de fácil. Así de difícil. -Oído en el 1810- 
Firmes. Que la Asociación de Militares en Retiro de Querétaro, renovó su dirigencia el pasado 6 de julio. El 
general Harold Rabling entregó la estafeta al general Saúl Álvarez Rubio. Nuestra felicitación para ambos 
amigos. Doy fe. -¡Preeeparen!- En memoria. Este domingo cumplieron tres años de la inesperada desaparición 
del irrepetible Andrés Garrido del Toral, cronista de Querétaro, doctor en derecho, maestro universitario, autor 
de más de 20 libros, solista de la Estudiantina de la UAQ, Divo de Bernal y colaborador de Plaza de Armas desde 
su fundación. Guadalupano, placero y armero se hacía llamar el muy versátil queretano, a cuya pluma debemos 
“Queretalia”, “El Querétaro que se nos fue”, “Maximiliano en Querétaro”, “Estampas Queretanas”, “La fundación 
del pueblo de Querétaro” y otros muchos textos indispensables para el conocimiento de esta levítica ciudad y 
todo el estado. Igualmente coordinó la edición de los cuatro volúmenes de “Querétaro en el siglo XX, personajes 
de la vida cotidiana”. Estudioso de la historia y el derecho ganó muy joven el Premio de los 64 mil pesos con el 
tema de la Constitución de Querétaro, en el programa de televisión conducido por don Pedro Ferriz Santacruz. 
Murió por una enfermedad detectada meses antes. Andrés Garrido del Toral tiene méritos suficientes para 
ocupar un lugar en el Panteón de los Queretanos Ilustres, como los dos cronistas anteriores: José Guadalupe 
Ramírez Álvarez y Eduardo Loarca Castillo. La UAQ, su alma mater, podría proponerlo. Si tal cosa hiciera falta. 
El cielo puede esperar. -¡Aaapunten!- Contrafuego. Este martes se cumplirán 14 años de la presentación de 
Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro. Para celebrarlo, iniciamos hoy -con una extensa entrevista al 
gobernador Mauricio Kuri- la publicación de nuestros trabajos especiales. El mandatario, que esta semana 
asistirá al Airshow de Londres, nos comparte el avance para traer nuevas empresas al estado líder en inversión 
extranjera, pero también habla de las elecciones, de la renovación de los partidos políticos, su relación con el 
futuro gobierno federal y los temas de movilidad, seguridad, agua y electricidad. A la mitad del camino. -
¡Fuego!- Silencio. Que, en el desayuno de la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro, 
presidida por Gerardo Pérez Alvarado y con la presencia de más de 350 licenciados en derecho, no hubo 
aplausos cuando se mencionó el nombre del presidente Andrés Manuel López Obrador. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
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DESDE EL MONTÍCULO  

Por Jaime Robledo 

¿En camino del partido único?. Strike 1. Si tomamos en cuenta lo que está pasando con el PRI, la pérdida de 
registro del PRD y el próximo cambio de la dirigencia nacional del PAN, esto se va acercando a una realidad en 
la que solo exista un partido predominante y que los demás solo sean comparsa del sistema, lo que estoy 
observando cada vez se ve más claro y sobre todo no se ven otras opciones factibles y entonces regresamos a la 
época de oro del PRI. Strike 2. A nivel local, el PRI no tiene forma alguna de poder levantarse, las dirigencias 
viendo cómo conservar algunos privilegios y las bases sin saber a dónde dirigir sus esfuerzos, aunque muchos 
de ellos ya se han ido alineando a Morena como la única manera de rescatar beneficios para su gente. Bola 1. Al 
PAN le queda la opción de que con el cambio de dirigencia nacional no quede dentro de la camarilla que lo llevó 
al gran fracaso electoral de las pasadas elecciones, pero casi es un hecho que Jorge Romero sea el sucesor de 
Marko Cortés, pero si su actuar será dictado por la conveniencia del mismo grupo, lo llevará a una situación 
parecida a lo que sucede con el PRI y eso debilitaría grandemente la democracia. Bola 2. Interesante será la 
repartición de delegaciones federales a los grupos de poder de Morena en el Estado, sin duda la del Bienestar 
será la joya de la corona por el presupuesto que se maneja y que bien utilizada lo pone cerca del pueblo sabio 
para 2027, los equipos de Santiago Nieto, Gilberto Herrera y Luis Humberto Fernández estarán a la espera de 
las definiciones. Bola 3. Un buen ejercicio de política será la definición del líder de la Cámara de Senadores por 
el PAN, ya que la Senadora Queretana Guadalupe Murguía podría ser la elegida, cuenta con la experiencia y el 
apoyo de varios grupos de panistas, pero a ver qué dice el grupo de Marco Cortés, entiéndase Ricardo Anaya, 
quien deberá mostrar su juego rápidamente. Strike 3… Ponchado. Dicen que una señal de donde dirigirá su 
actuar Ricardo Anaya como Senador será el lugar que elija para que viva su familia, si es la CDMX como creo 
sucederá, indica que todo su futuro lo ve en el Senado, pero si la trae a vivir a Querétaro se podría interpretar 
como que quiere tener la opción de Querétaro. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Inversión. Nos enteramos que hay tres empresas brasileñas del ramo automotriz que están por firmar su 
inversión en el estado. Dicen que se trata de armadoras que vieron en Querétaro condiciones geográficas, 
económicas y sociales para realizar una inversión de 500 millones de dólares. DIF Municipal. Ante el armado 
del nuevo gabinete municipal de la capital han salido a relucir nombres para posiciones clave. Nos enteramos 
que la empresaria Tania Ruiz ha salido a relucir en varias mesas de los que toman las decisiones para dirigir el 
DIF municipal, cosa que no suena extraña. Primero, por la cercanía con el alcalde electo y segundo, por su 
amplia e indiscutible experiencia con los sectores que atiende la dependencia. ReCorregidora. El alcalde electo 
de Corregidora, 'Chepe' Guerrero no para en su labor antes de entrar en posesión, pues nos cuentan que lanzó 
un sitio web denominado recorregidora.com, donde invita a ciudadanos a realizar propuestas para mejorar al 
municipio. Más allá del programa electoral que llevó a los ciudadanos, 'Chepe' sabe que las necesidades son 
bastantes, por lo que será un buen ejercicio. Estaremos pendientes de qué propuestas plantean los ciudadanos. 
(P 2) 

 

EL ALFIL NEGRO 

Trenazo Recién informamos de un tráiler que quiso ganar el paso al tren y fue impactado. Ayer se salvaron 
milagrosamente quienes lograron salir antes que el tren arrastrara su auto. Ojalá que el nuevo sistema 
ferroviario… cuente con plumas. (N) 

 

TEMAS CRÍTICOS 

En el municipio de El Marqués se llevó a cabo la segunda edición de la “Carrera por las Mujeres y los que aman a 
las mujeres”, cuyo principal objetivo es erradicar los feminicidios, lo cual ya es una actividad importante y no 
solo plausible, sino que pone sobre la mesa uno de los peores crímenes sociales, un fenómeno que afecta a todas 
las mujeres de cualquier grupo de edad, condición social, filia política o religión. Para ponernos en contexto 
citamos que en el mundo se cometen 66 mil feminicidios al año, esto es casi 181 crímenes de mujeres a diario, 
más los que no se consideran feminicidios por no caer en alguno de los lineamientos establecidos, en México, en 
el Artículo 325 del Código Penal. En un recuento práctico podemos citar que en este sexenio durante 2018 —
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cuando inició— se cometieron 898 homicidios por razones de género; 2019, subió a 944 y en 2020 fueron 947; 
en 2021 ascendieron a 981 y el 2023 es el año con menos feminicidios, sólo 832. En el primer trimestre de 2024 
se cometieron 184, dos feminicidios diarios en el país y los estados con mayores índices son EdoMex, la CdMx y 
Nuevo León. Dentro de la tipificación de este nefasto fenómeno, los feminicidios pueden ser: íntimos o 
familiares; lesbicidios; por razones raciales y a causa de feminicidas seriales. En reciente entrevista con el Fiscal 
General del Estado Alejandro Echeverría Cornejo, nos comentó que en promedio en Querétaro tenemos 10 
feminicidios al año y que el cien por ciento están esclarecidos. Pero hay un tema, muy espinoso y es conocer 
cuándo se puede tipificar como feminicidio y cuándo como homicidio doloso o imprudencial y los parámetros 
implican —de acuerdo con el Código Penal— para que sea feminicidio la víctima debe presentar signos de 
violencia sexual; lesiones o mutilaciones infamantes o denigrantes con actos de necrofilia; que haya 
antecedentes de violencia; si hubo relación sentimental; amenazas; si la víctima estuvo incomunicada o si el 
cuerpo es expuesto en lugar público. Desde luego que habrá quien no esté de acuerdo con esto, pero no es una 
postura de Noticias o del Fiscal o los juzgadores, sino que es por ley. Por ello es tan importante este evento, esta 
carrera por las “Mujeres y los que quieren a las mujeres”, porque se crea conciencia, se educa a las nuevas 
generaciones, porque se habla de ello y porque no queremos ni una víctima más y como sociedad también 
somos responsables. Fueron unas mil 325 personas las que participaron en las pruebas de 3, 5 y 10 kilómetros 
en la segunda edición de esta carrera, que se llevó a cabo en la comunidad de Jesús María. Para un hecho tan 
trascendente como fomentar el respeto a la mujer en todos los ámbitos, al parecer faltaron apoyos de todo tipo 
para la promoción, a fin de llevar el mensaje a un mayor número de personas, pero es una actividad incipiente, 
ojalá y para la tercera sea más nutrida la participación y los apoyos para difusión y premios, porque todo lo que 
se invierta, es por una causa justa. A la mujer, ni con el pétalo de una rosa. (N) 

 

REFORMA A LA JUSTICIA 

No cabe duda que la denominada Reforma Judicial ha causado mucha inquietud entre los sectores de la 
población, sobre todo por la incertidumbre que se genera en torno a uno de los puntos principales de la reforma 
que consiste en que la ciudadanía elija a los jueces, magistrados y ministros. La discusión se ha centrado 
principalmente en este tema, del cual hay pocas experiencias para tomar apuntes. Solo en Bolivia se ha 
desarrollado un modelo similar, en el cual ya se han efectuado dos procesos de elección de jueces: 2011 y 2017. 
En México, hay una premura política por aprobar esta reforma, sin pensar en todas las aristas que involucran 
una elección. Si de por sí existe una complejidad en la elección de cargos de elección popular para los poderes 
Ejecutivo y Legislativo, la complejidad de nuestro sistema democrático se potencia. Aunque todo parece indicar 
que se aprobará tal como se plantea desde el Ejecutivo federal, veremos si se logra colocar algunos lineamientos 
que ayuden en la elección de los jueces. Los juristas son quienes pueden aportar esta experiencia. Ya veremos el 
desenvolvimiento de esta reforma. (AD QRO 2) 
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